
　頭の中にできる腫瘍のことを、脳腫瘍と総称します。代表

的な脳腫瘍には、グリオーマ、髄膜腫、神経鞘腫、下垂体腺

腫などがあり、手術で摘出すれば治るものもあれば、手術で

摘出した後に薬物療法（抗がん剤）や放射線治療を追加して

治すものもあります。グリオーマの中には、悪性度の高いも

のや低いものがありますが、悪性度の高いグリオーマの治療

では、手術と、薬物療法（抗がん剤）、放射線治療の３つを

組み合わせて行います。当院では、最新の治療機器と薬剤を

用いた治療を受けることができます。まず手術では、脳神経

の機能を損なうことなく最大限に腫瘍を摘出するために、ナ

ビゲーションや神経モニタリングなど様々な補助装置を用い

ます。つぎに薬物療法では、作用の機序が異なる薬剤を複数

組み合わせることで治療効果を高めます。そして、放射線治

療では、周辺の脳神経に対する影響を最小限にして腫瘍に対

する治療効果を高める照射方法（IMRT）を用いています。

　最近、グリオーマに対する治療に、手術・薬物療法・放射線治療に続く第４の治療として、交流電場腫瘍治療シ

ステム（オプチューン）という革新的な治療法が加わりました。患者さんの頭の皮膚に電極を貼り、常時携帯でき

る治療装置に接続して、脳腫瘍のまわりに特殊な電場を発生させます。すると電場の影響で、腫瘍細胞は分裂する

たびに壊れていきます。このように薬物療法や放射線治療とは全く異なるメカニズムで作用しますが、電場は正常

な脳神経には影響しませんので、副作用はほとんどありません。海外の臨床試験では、従来の標準的治療法（薬物

療法と放射線治療）に加えて行うことで治療成績が向上すると報告されています。この治療法の特徴は外来通院で

行える点で、普通の日常生活を送りながら24時間治療を持続的に行うことができます。適応となるのは、グリ

オーマのなかでも膠芽腫と呼ばれる腫瘍で、厚生労働省より昨年の12月に保険診療が承認されました。ただし、

特殊な治療機器であるため、脳腫瘍治療の経

験の多い施設で、使用方法の講習を受けた専

門医による治療として認められています。当

院では今年の７月から使用できるようになり

ました。詳細については、担当医にお問い合

わせください。

　脳腫瘍の治療は日々進歩しています。当院

ではこれからも最新の治療を積極的に取り入

れて、患者さんの最善の治療に貢献できるよ

う努めてまいります。

手術用顕微鏡のもとで行う脳腫瘍の摘出手術

頭に貼る電極シール 分裂後に壊れた腫瘍細胞

標準的治療は手術・薬物療法・放射線治療

革新的な治療法 ： 交流電場治療システム

分裂中の腫瘍細胞

information
脳神経外科　部長　市川　智継
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　今回は、運動療法を担当している理学療法士が、安全に運動を行うために重要な足の筋力に

ついて説明をします。足の筋力を維持することは、転倒を予防するために重要となります。糖

尿病患者さんは、下肢の筋力が低下しやすく、太もも＜ふくらはぎ＜足首＜足の指と末梢ほど

低下すると言われています。また、合併症である末梢神経障害も生じると、より転倒しやすく

なり、糖尿病でない方と比べ1.4～４倍転倒しやすくなるとも言われています。転倒の先には、

骨折があり場合によっては寝たきりになってしまう可能性もあります。糖尿病患者さんは、骨

密度は正常あるいは高めの方が多いと言われていますが、骨質が低下している方が多く、その

ために骨折しやすいと言われています。

　最近、加齢とともに生じる筋肉の質・量の低下をサルコペニアと言い、注目されています。

加齢に加えて、運動不足となると身体機能や筋肉の質・量が低下し、さらに内臓脂肪が増加す

ると、インスリンの効果が得られにくくなり、血糖を調節する機能も低下し、糖尿病を発症し

やすくなります。

　血糖値の改善には全身の筋肉を使ったウォーキングなどの有酸素運動がお勧めですが、転倒

予防のために足の指の筋力を鍛える運動（写真参照）を始めてみませんか？体力に応じて無理

せず運動を継続する事が大切となります。運動について、ご興味のある方はぜひ受講してみて

下さい。糖尿病教室の予定はホームページに掲載しています。

　次回の糖尿病教室の説明は、歯科衛生士と管理栄養士が行います。

　脳卒中とは、脳梗塞、脳出血、くも膜下出血の
３つの病気を総称した呼び方で「突然起きる脳の
病気」という意味があります。
　脳の病気が起こると半身麻痺や言語障害、嚥下
障害などの症状を来たし、寝たきりや介護が必要
な状態にもなる原因の第１位になっています。
　脳卒中リハビリテーション看護とは、脳卒中発
症直後から早期リハビリテーションを安全に行い、
障害を抱えながらも「その人らしい」生活を送れ
るように援助していくことです。
　現在私は６西病棟（脳神経外科病棟）で「その
人らしさ」を大切に、病棟スタッフ、リハビリ

テーションスタッフ、ソーシャルワーカーなど多職種と連携し、関わらせていただいています。
　脳卒中は突然発症し、患者さんや家族の方の生活が大きく変わることも多々あり、今後の
生活や将来に対する不安を抱く方が多くいらっしゃいます。私は、患者さんや家族の方に寄
り添い、希望や悩みを共有していくことを大切にしています。患者さん一人ひとりが充実し
た今後の人生が送れることを目標に今後も活動してきたいと考えています。

糖尿病教室の ②

認定看護師の

理学療法士　菰渕 真紀

脳卒中リハビリテーション   　　　　　　

看護認定看護師　三好 卓也

つま先立ち タオルギャザー
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すずらんの花が届きました
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　５月31日にANAから北海道のすずらんが当院に届けられました。

　今年は善通寺市出身の客室乗務員の方がすずらんとしおりを届けに来てくれました。

　客室乗務員の方たちの新人教育や夜間の仕事をお伺いし、私たち看護師と同じような教育体制であ

ると思いました。ご一緒させていただいた客室乗務員の方は、凛として、接客にも心配りがある方だ

なあと感じました。

　すずらんのしおりには、ANAの従業員の皆様が手書き

した温かいメッセージが付いています。それを客室乗務

員の方から入院患者さんに届けていただきました。

　患者さんからは、「今日は良いことが重なりました。」や「手術頑張りま

す。」との言葉が返ってきました。患者さんたちの表情が明るかったことを訪

問先の看護師長から聞きました。

　今年の鉢植えのすずらんは、例年より花数が多く、成長が早いと感じまし

た。

　いただいた鉢植えのすずらんは当院玄関横の総合案内に飾っています。

　機会があればぜひ見て、香りも楽しんでくださいね。

副院長・看護部長　三村 真吏

　７月26日（木）、本院講堂において「肝細胞がんについて」と題

して、医療セミナーを開催しました。

　講師は肝臓内科の永野部長でした。参加者は医師等45名で、その

うち院外からも19名の先生方にご出席いただきました。

　今後も、当院における医療を紹介するため、興味ある様々なテー

マを取り上げて、皆様のお役に立つ医療セミナーを積極的に開催し

ていく予定です。是非ご参加ください。

医療セミナー　医療セミナー　医療セミナー
を開きました7/26

（木）

　ハローワーク高松では、平成29年５月より、がん等の治療のために退職を余儀なくされた方や休職中の方を対

象に、院内で出張相談を実施しています。

　出張相談では、香川県立中央病院様と連携を図りながら、就職活動や雇用保険、傷病手当金等に関する相談を

行っていますが、時には治療と仕事の両立への不安に対する支援も行っています。

　治療を行いながらの就職活動は長期に及ぶ場合がありますが、その時々の体調や服薬、その副作用の状況につい

て、主治医の先生からのアドバイス等を確認しながら相談支援を行っており、病院スタッフの皆様から医療面の助

言もいただきながら職業相談が行えることをいつも心強く思っています。

　これからも、ハローワーク高松は、出張相談に来られた患者様が望む形で就業や職場定着を実現できるよう、香

川県立中央病院様とさらなる連携を図り、精一杯のサポートをしてまいります。

　●　相談日時：毎月第４水曜日　10時～15時

　●　相談場所：１階地域連携室横の相談室

　 　　　　　　（相談を希望される際は地域連携室の職員にお声掛けください。）

　●　相談時間：60分程度

　●　そ の 他：相談される方は患者さんだけでなく、ご家族の方でも結構です。

　 　　　　　　また、当院の患者さん以外でも構いません。

香川労働局　高松公共職業安定所

ハローワークの出張就職相談をしていますハローワークの出張就職相談をしていますハローワークの出張就職相談をしています



　肝臓機能が急に悪化し入院してきたＡさん。医師は、血液検査やエコーなど行い原因を究明しています。薬剤

師は患者さんの病室へ伺い面談を行います。病院で貰った薬はありませんでしたが、よくお話を聞くと数日前か

ら風邪気味で、一日に何錠も市販の風邪薬を飲んでいたとのことでした。その市販薬の成分を調べると、大量に

飲むと肝臓機能が悪化しやすい成分も含まれていました。早速、医師に相談しその市販薬の服用を中止し、肝臓

の機能を回復させる注射を行うことで、肝臓の機能はみるみる良くなり退院することが

できました。

　患者さんとの会話の中で、血液検査やエコーだけでは見つけにくい病気の原因を発見

する場合もあります。日頃から十分にお話を聞き、患者さんに寄り添える薬剤師であり

たいと思いながら、ベッドサイドへ伺っています。病院の薬だけでなく市販薬や、健康

食品、サプリメントなど、気になることは薬剤師にお話を聞かせてください。

薬剤部　部長　安部 浩美

薬 剤 部 の 仕 事くすりのはな
し

～患者さんと
の会話の中に

ヒントあり!!

　市販の風邪
薬で肝機能障

害～

　前回、腸内細菌の中には、たくさんの種類があることをお話しました。それでは、腸内細菌はいったい何をして

いるのでしょうか？

　もちろん、腸内細菌自身が生きていくために私たちの腸内で生活しているのですが、実はその腸内細菌のライフ

スタイルが私たちの健康を維持する上で、多大な影響を及ぼしています。そのひとつが発酵です。

　発酵とは、例えば納豆菌という細菌が、大豆を自分の生活の糧にするためにいろいろな変化を大豆に加えること

により、結果的にナットウキナーゼなどの有用な酵素を持った（好き嫌いはありますが日本人にはおいしいと思う

人が多い？）納豆に変化するような過程のことです。腸内細菌も私たちの腸内で、私たちが食べた物を利用して発

酵を行っています。特に食物繊維からは、大腸の中で腸内細菌の発酵により、酪酸や酢酸などの短鎖脂肪酸という

物質が作られます。短鎖脂肪酸は、大腸の粘膜の細胞のエネルギーになったり、肝臓や筋肉で利用されたり、腸内

環境を弱酸性に維持して悪い菌の影響を少なくすることに役立つので、食物繊維を摂取することは、便通の問題だ

けでなく発酵という意味でも重要です。

　ちなみに、発酵と同じような微生物の働きでも、人間にとって有用でないものが作られる場合は腐敗（腐る）と

いうそうです。健康のためには、腸内細菌の力を借りて、おなかの中でよい形の発酵を起こさせることが鍵になる

ようです。次回もひきつづき腸内細菌のお話をする予定です。

お通じにまつわるうんちく話（その4） 消化器内科　部長　田中 盛富

療セミナーを開催します医療セミナーを開催します医療セミナーを開催します医療セミナーを開催します

▼日　時：平成30年８月30日（木）19時00分～

▼場　所：香川県立中央病院１階講堂

▼テーマ：「腹腔鏡下の直腸がん手術について」

▼講　師：消化器・一般外科部長　矢野　匡亮

��� ��

（7月1日付）

（6月30日付）

●小山　雄太

 （眼科）緩和ケア内科

原　 一平

香川医科大学出身

（平成２年卒）

趣味／ドライブ

地域の皆様と一緒に、患者さんと

家族を支えていきます。

眼科

合田衣里奈

香川大学出身

（平成27年卒）

趣味／音楽鑑賞、旅行

香川県の眼科医療に貢献できる様頑

張りますので、宜しくお願い致しま

す。

小児科

川口 菜奈

香川大学出身

（平成26年卒）

趣味／音楽鑑賞、
　　　スポーツ

子供たちのために精一杯頑張ります。

どうぞよろしくお願い致します。

医師の人事 異 動

転入 転出

♪ 第10回病院祭　９月15日（土）10:00～
　 公開健康講座、地震体験車、ちびっこ白衣体験、ロビーコンサー
　 ト、物販など各種イベントを用意しております。
♪ 平成30年度院内コンサート　９月22日（土）10:30～
　 当院１階講堂にて、県立坂出高校コーラス部によるコンサートが
　 行われます。

病院祭＆院内コンサートを開催します
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